

munes avec la Tanzanie, le Malawi, le Mozambique, la Rhodésie, le protectorat du Betchouanaland, le Sud-Ouest africain, l'Angola et la République démocratique du Congo.

Les frontières septentrionales enclosent l'extrémité sud du lac Tanganyka, une partie du lac Moero et le lac Bangwelu. A l'ouest, en bordure de la République du Congo, s'étend la "Copperbelt", bassin cuprifère très industrialisé, densément peuplé et où sont produites une forte partie des richesses du pays. Au sud, la Zambie possède en commun avec la Rhodésie (ancienne Rhodésie du Sud) le lac artificiel de Kariba, élargissement du Zambèze retenu par un barrage hydroélectrique. La chute Victoria appartient aussi à la fois à la Zambie et à la Rhodésie.

Quoique voisine de l'Équateur, la Zambie jouit d'un climat plus frais que bien d'autres régions de l'Afrique, en raison de l'élévation générale de son plateau. Lusaka, sa capitale, est à 4,200 pieds d'altitude, et la plus grande partie du pays est au-dessus de 3,000 pieds.

Livingstone, capitale de la Rhodésie du Nord jusqu'en 1935, est la plus vieille municipalité de Zambie. Son aéroport est un des principaux du Sud africain. Les autres villes importantes sont Ndola, Nkana-Kitwe, Mufulira, Luanshya et Broken Hill.

Population

Au début de 1964, on estimait à nettement plus de 3,500,000 habitants la population de la Zambie. L'immense majorité en est africaine. Il y a 75,000 Européens et 11,000 Asiatiques.

Dans la plus grande partie du pays, la population est clairsemée, la moyenne d'ensemble étant de 8 personnes par mille carré, contre 17 en Rhodésie et 31 au Malawi. La population se concentre dans les régions urbaines, et particulièrement dans celles de la Copperbelt, les plus industrialisées.

Le pays n'a pas de langue commune. Il s'y parle une trentaine de dialectes, dont plusieurs assez voisins les uns des autres. Le nyanja est la langue officielle de la police et de l'armée. L'anglais est très répandu dans les villes.

Économie

La Zambie, rare distinction en Afrique, possède une économie viable. Celle-ci s'explique par le cuivre, comme toute l'histoire économique récente du pays. Les gisements de la Copperbelt viennent au second rang mondial pour leur richesse. Ils renferment le cinquième des réserves de cuivre d'Occident, et la Zambie est le troisième pays producteur du monde, après les États-Unis et le Chili. En 1963, les exportations de cuivre ont rapporté au pays quelque \$350,000,000 soit 90 p. 100 des recettes totales de ses exportations. L'industrie du cuivre ne se limite pas à l'extraction du minerai; la Zambie possède plusieurs fonderies et raffineries électrolytiques. D'autre part, elle est un des grands producteurs de cobalt du monde, ce métal venant avec le cuivre dans certaines des mines zambiennes.